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 Syndicat National FO des Finances Publiques

SECTION  DE LA MOSELLE

COMITE D'HYGIENE ET DE SECURITE-CONDITIONS DE TRAVA IL (CHS CT) du 26/03/2012

1/ BUDGET PREVISIONNEL 2012

La dotation budgétaire 2012  du CHS CT est de 252 579€ pour l’ensemble des services des Finances
de Moselle(DRFIP-DOUANES –DIRCOFI Metz –INSEE).
Les actions décidées ;
*AMIANTE :40 544€
Un diagnostic sur la présence d’amiante (analyse de l’air) va être fait sur les sites des finances
publiques suivants :
Château-Salins :8 152€
Forbach :14 112€
Hayange :6 817€
Sarrebourg :3 588€
Sarreguemines :7 893€
Ces mesures onéreuses, fonction de la superficie et du nombre de bureaux doivent répondre à des
normes plus rigoureuses que les mesures effectuées sur l’ensemble de nos sites il y  10 ans.
Sur les autres sites refaits à neuf  tel Thionville ( pas d’amiante) ou St Avold ( présence dans le sous-
sol ?) Sur les sites locatifs( trésoreries) ces actions incombent au propriétaire.
FO a voté pour cette action
*PLOMBEMIE : 3 200€
Concernent les douaniers dans le cadre de leur formation obligatoire au tir dans les centres de tir
fermés.
Des mesures de l’air vont être faites sur préconisation de la DG dans le cadre d’un dispositif national
de la médecine de prévention, suite à la détection d’une maladie professionnelle d’un douanier (
inhalation de résidus de plomb contenu dans les cartouches)
*STORES ; 2 481€
Sur les sites : CIF Metz -Trésoreries Albestroff et Metzervisse
*CLOISONS PHONIQUES. :2 748 €
Dépense validée sur le site de Forbach ( cloison phonique en lieu et place de rangées d’armoires)
Sur le SIP Metz-Nord, la dépense envisagée soit 17 840€ reste en suspens ;
FO a demandé  l’avis confirmé de tous les agents du SIP  sur le projet envisagé à savoir : répartition
des 16 agents  en 4 zones de travail séparées par des cloisons phoniques( actuellement ces 16  agents
travaillent sur un plateau)
L’administration revoit enfin sa position sur le travail en plateau source de nuisances sonores et de
fatigue, facteurs dénoncés maintes fois par FO  notamment lors des réformes de structures et de la
mise en place des SIE  SIP ;
*RENOVATION des SANITAIRES : 2 103€
Sanitaires 1er étage  Forbach
*FORMATION :33 821€
Concerne la sécurité incendie, la sécurité électrique,  les exercices d’évacuation, la prévention des
risques psychosociaux,
*SANTE DES AGENTS :17 969€
Achat de fauteuils et matériel ergonomique
*MATERIEL SPECIFIQUE. :11 346€
Repose- pieds, supports d’écrans, casques de chantier, chariots, masques, échafaudages

FO a voté pour ce budget

2/ DUERP ( Document Unique d’Evaluation des Risques Professionnels) des DOUANES
Les risques routiers et le risque dans le maniement des armes constituent des  risques majeurs dans les
services douaniers  et sont classés en catégorie A.
FO a interrogé l’administration sur le classement des RPS(risques psychosociaux) en catégorie C
ou D selon les services et des solutions proposées(management et diplomatie).
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En réponse la Direction des douanes a précisé que le ressenti des agents est moindre s’agissant des
conditions de travail.
FO s’est abstenu lors du vote les douanes subissant comme tous les services de notre ministère
suppressions massives d’emplois et restructurations.

3/ Situation à la DIRCOFI ( Direction du Contrôle Fiscal)

A la demande des représentants des personnels,  ce point a été abordé compte-tenu des difficultés
relationnelles  et du mal-être au travail vécu par  les agents dans les 3 brigades de vérifications de
Metz rue Curel.
Ce mal –être est d’ailleurs confirmé par le Médecin de Prévention, tant dans une enquête interne
menée en 2010,que lors des visites médicales annuelles des agents qui font part de leur obligation
permanente de résultat.
Le nombre important de mutations (minimisé par le directeur sauf un cas pathologique) est la
traduction concrète de cette tension.

Le Directeur  a précisé :
avoir effectué 4 visites sur le site, fait des réorganisations et fait suivre aux chefs de services les
formations relatives aux risques psychosociaux, n’avoir pas eu de réponses des agents quant aux
objectifs trop lourds lors de ces réunions.
 IL s’est expliqué  en ces termes :
« Le métier de vérificateur est un métier difficile avec des affaires compliquées. J’ai mis en place un
dispositif de soutien ( équipe locale d’appui). Je mets un point d’honneur à rendre l’objectif et la
réduction du nombre global de vérifications n’est pas demandée par les vérificateurs. Une affaire sur
cinq est sans résultat. Je demande un étalement optimal des vérifications dans un objectif de lutte
contre le stress»
FO a interrogé le Directeur en ces termes : « Le sujet n’arrive pas ici par hasard. Ne vaut-t’il
pas mieux baisser   quelque peu l’objectif de 100%  et avoir un climat de travail serein ? »
Le Directeur a répondu en  confirmant son point d’honneur à rendre l’objectif global
FO a précisé que la Direction générale lui serait peut-être tout aussi reconnaissante de ramener
un climat de travail serein dans ses services.
Le président du CHSCT a acté à la demande des syndicats :
-  Une convocation d’un CHSCT SPECIAL sur ce point le 31/05/2012.
-  Les visites médicales annuelles des vérificateurs seront avancées dès le mois d’avril 2012.
- La décision d’une nouvelle enquête  par le Médecin de Prévention sera prise en l’absence
d’amélioration de la situation.

4/ Travaux Centre des Finances Publiques de Forbach

A la demande de FO ce point a été inscrit à l’ordre du jour (installation de la trésorerie de Forbach)
Ce sujet soulève encore nombre de questions.
En réponse aux questions de FO  sur la sécurité, le bloc sanitaire, la vie au travail, la date du
déménagement( 2ème semaine de juillet), l’inquiétude et le sentiment d’abandon des agents,
l’administration  a apporté les précisions suivantes :
Le ratio m2/agent est suffisant sur le site pour tous les services. Le commissaire sécurité ainsi que
l’ergonome sont passés sur le site.
Sur le positionnement des services, il doit y avoir une cohérence fonctionnelle avec des services déjà
en place. Les crédits seront accordés en totalité (plus la partie assainissement) Il était temps pour un
bâtiment qui prend l’eau !
L’accueil des régisseurs se fera par une entrée sécurisée à l’arrière et un bureau sera dédié à cette
opération. Les plans ne sont pas définitifs et 2 ergonomes du Ministère ont en charge ce dossier.
La date du déménagement est un moyen terme, compte-tenu des contraintes de nos missions.
Sur l’exercice des missions et l’inquiétude des agents, le DRFIP a souligné l’abandon  nécessaire de
l’autonomie des  différents services dans le cadre de cette installation

5) Questions Diverses

• Explosion de la vitre du guichet accueil à Sarrebourg :
Heureusement sans risque pour les agents, cette explosion va conduire à une enquête nationale de
sécurité, tous les guichets finances publiques étant standardisés(fournisseur unique Satragno) .
Conclusions de l’enquête  à suivre.


